

## Nuestras tropas dominan el río Alfambra en el frente de Teruel

### Los prisioneros hechos en la última jornada ascienden a varios centenares, entre ellos el jefe del sector del Muletón

#### Continúa la recogida de material, armamento y municiones abandonados por el enemigo

#### Parte oficial de guerra

Parte oficial de guerra con noticias recibidas en el Cuartel General del Generalísimo hasta las 20 horas del día 19 de Enero de 1938.—II Año Triunfal

En el día de hoy ha continuado la batalla de Teruel, con brillante éxito para nuestras tropas. Contraataques enemigos a nuestras posiciones de la zona de Las Pedrizas han sido violentamente rechazados, causando a las fuerzas rojas numerosas bajas y persiguiéndoles en su huida.

Tanto desde Las Pedrizas como desde el Muletón, se han adelantado nuestras líneas hasta dominar el río Alfambra y también se han adelantado hasta él otras varias posiciones que ocupamos.

Otros contraataques con tanques a nuestras fuerzas del flanco izquierdo desde la Loquilla, han sido rechazados fuertemente, con gran quebranto para el enemigo.

El número de prisioneros hechos en el día de hoy, entre los que se encuentra el jefe del sector del Muletón, asciende a varios centenares, y aumenta sin cesar el armamento, el material y municiones abandonados por el enemigo en poder de nuestras tropas.

Nuestra aviación ha batido grandes núcleos enemigos que huían, haciéndoles muchas bajas y dispersándoles.

Salamanca, 19 de Enero de 1938.—II Año Triunfal.—De orden de Su Excelencia, el General Jefe de Estado Mayor, FRANCISCO MARTIN MORENO

#### Crónica de guerra

### Los rojos están a punto de convertir la flexión en genuflexión

Por el Tebib Arrumi

Suma y sigue. Suma, hermano español, otra gloriosa jornada a la que ya llevamos en la victoriosa batalla de Teruel. Y sigue esperando en los magníficos resultados de la lucha.

Seríamos ingratos si no agradeceríamos de veras a los rojos esta ocasión que nos han dado de ofrecernos batalla, batalla cara a cara, que es lo que nosotros anhelábamos, para poderles demostrar una vez más nuestra superioridad definitiva.

Buena jornada la de hoy, buena, insuperable. Es la sexta o la séptima de las que llevamos propinando a los rojos palizas terribles. En la acción de hoy, a más de sus muertos correspondientes en un sector, que pasan de cuarenta, cincuenta prisioneros, muchos fusiles y varias ametralladoras, es de esperar que no los hayan dejado todos, se le ha causado un quebranto decisivo.

Esta mañana, desde el Muletón, bajaban nuestras tropas hasta el Alfambra; lo mismo se hacía desde Las Pedrizas, pasando por el ferrocarril de Sagunto, cogiendo al enemigo numerosos prisioneros, cadáveres y dos tanques, que abandonó entre el diverso material.

Otra columna hasta la masía del Chantre, donde hasta media mañana de hoy tenían una batería del 12<sup>o</sup>, intentaron hacernos resistencia; pero los nuestros avanzaron, ocupándole a cogiéndole 159 prisioneros, y una cantidad de cadáveres verdaderamente sorprendente.

A media tarde nuestra gente se encontraba ya en la misma orilla del Alfambra, desde el Guadalquivir, en solo tres jornadas, llenando un fondo de ocho kilómetros.

Los que están dentro de Teruel, que es estar en un infierno, no podrán resistir más; hasta la retaguardia roja está desmoronada ya en franca desbandada. Nuestra aviación ha contribuido a esta tarea. La habilidad de nuestros caballeros del aire sorprendió concentraciones enemigas; ha establecido la norma de la cadena, que consiste en lo siguiente: Se colocan diversas escuadrillas en forma circun-

lar a gran altura. Arrojan bombas pequeñas de unos dos kilos, cuyos efectos son terribles, y esta operación se llama entre nuestros aviadores regar. Así colocados los aviones sobre la concentración descubierta, mientras efectúan el riego, van descendiendo uno a uno, hasta treinta, veinte, diez metros y pican, ametrallando al enemigo, con gran exposición de las baterías antiáreas, subiendo y colocándose en su sitio; baja otro, efectúa la misma operación, y así sucesivamente. Repito que el peligro es enorme; hoy mismo han sido tocados en sus motores dos aviones nuestros, sin que les haya ocurrido más que eso, pues han logrado aterrizar en nuestro campo para ser reparadas sus averías; porque en esto son formidables nuestros trabajos, pues uno de los aparatos mismos que habían operado hoy fué tocado ayer y enseguida ha sido reparado.

Se ha seguido cogiendo armamento y material. Dos ambulancias estaban abandonadas; dos camiones llenos de ropa fueron conducidos a nuestras líneas. Se ha cogido la documentación y una orden del general Rojo a uno de los jefes de columna, diciéndole: «En vista de la inacción del enemigo, parapete las fuerzas».

En fin, señores. Esto va que no puede ir mejor. A mí me salta el corazón del pecho; el espíritu de los soldados es inmejorable; el mando es bueno, lo mejor. Ya os daré algún día nombres. La alegría es enorme, hasta los rojos están a egres. He visto a un grupo de prisioneros, muchos extranjeros. La no intervención está clara.

Pero pasmense, señores: el mismo día 17 cuando nosotros les dabamos la gran paliza, Prieto daba el siguiente parte: «Nuestras líneas han sufrido una pequeña flexión».

Una pequeña flexión, sí; más de mil prisioneros, muchas posiciones perdidas, más de seis mil bajas y otras cosas. Una pequeña flexión.

A ver si la flexión se convierte en genuflexión...

### Circular del Prelado

#### Sobre colaboración a la formación del «Tesoro Provincial»

En la prensa de la provincia se hace resaltar estos días la finalidad, la importancia y la urgencia de la constitución del llamado «Tesoro Provincial de Cáceres».

El solo enunciado de los fines que se propone, es suficiente para que el proyecto sea acogido con simpatía y entusiasmo por todo español bien nacido y, especialmente, por todo sacerdote, que ve en él una manera eficaz—no ya solo de premiar el heroísmo de quienes exponen su vida por Dios y por la Patria—sino también de establecer un nuevo jalón en la reconstrucción de España sobre sólidas bases de justicia social y de solidaridad y caridad cristianas, tan en consonancia con las orientaciones del Romano Pontífice y con los anhelos del Caudillo.

Por ello, y no obstante nuestras cotidianas ocupaciones de índole puramente espiritual, no dudamos en aceptar el ofrecimiento de formar parte del Patronato Provincial, al lado de dignas y cristianas personalidades, que nos ofrecen toda clase de garantías, tanto por su preparación como por la alteza de miras, unificadoras y exentas de todo partidismo.

Por idénticas razones, autorizamos a los señores Párrocos y Encargados de Parroquia de la Diócesis, que por dicho Patronato sean requeridos, para que formen parte como Vocales (sin cargo de administración) de las Juntas locales que se establezcan en orden a la recaudación de aportaciones para el «Tesoro Provincial»; y veríamos con agrado que se hicieran eco de las finalidades del mismo y colaboraran con los demás miembros de las Juntas a formar ambiente favorable y a sumar la libre y generosa cooperación de todos los fieles.

Sin duda que nuestra misión espiritual y religiosa no debe ser absorbida por preocupaciones de índole temporal; mas no debemos negar nuestra colaboración a obras que, como la presente, llevan el sello de la unión y se basan en el agradecimiento, en la justicia y en la caridad.

FR. FRANCISCO, OBISPO DE CORIA

Cáceres, 18 de Enero de 1938.

### Las brigadas internacionales han sido totalmente deshechas en la batalla de Teruel

#### Prieto pide a sus compinches extranjeros el envío de masa humana para que sirva de carne de cañón

#### Crónica Militar

Miércoles.—Cuando los marxistas cantaban ya victoria creyendo los muy necios y engañados que la gran batalla de Teruel estaba ya zanjada y decidida a su favor, no pueden por menos que mostrar su asombro al encontrarse conque precisamente es ahora cuando va a empezar la lucha, porque así lo ha decidido nuestro Mandó.

¡Qué poco dura la alegría en casa de los diablillos rojos!

Después de nuestros constantes avances en los sectores Sur y Occidental de Teruel, las tropas están realizando una guerra de ocupación en el sector Norte, habiéndose logrado en una sola incursión un avance de catorce kilómetros entre las sierras Palomera y Muñal.

Nuestra artillería y aviación han actuado con tanta intensidad como acierto, cooperando al éxito.

Así ha sido posible nos incautamos de una batería enemiga del 1<sup>o</sup> 40, de derribar 12 aviones, de hacer más de un millar de prisioneros y de causar la más horrible mortandad conocida en esta guerra.

En los combates de ayer los rojos persistieron en su costumbre de contraatacarnos, y por tanto la mortandad ha continuado en forma espantosa.

Puede asegurarse que desde principios de mes las bajas de los rojos son incalculables, hasta el punto de que Indalecio Prieto está reorganizándolas en diezmadas fuerzas que, rotas y maltrecas, regresan de Teruel.

Pide para ello a los compinches del extranjero el envío de material de guerra y sobre todo de hombres.

Sigue, pues, la e candalosa «trata de blancos»; está visto que los dirigentes rojos quieren carne humana y la pagan a cualquier precio.

Así en Holanda, un diputado denunció días pasados la falta de gran número de jóvenes desocupados que han sido reclutados a España para servir de carne de cañón.

Otro tanto se ha dicho repetidas veces en Suiza y Bélgica, y conti-

nuará porque en los combates de estos días han sucumbido en su totalidad en las brigadas internacionales.

Un ex combatiente francés ha hecho las siguientes manifestaciones al periódico «Le Peuple».

«Tres batallones extranjeros atacamos los fortines de Teruel: cuando se nos dio la orden de entrar a pecho descubierto, nos pusimos a temblar ante la enorme cantidad de metralla que llovía sobre nosotros.

En vista de ello, nos protegieron los tanques rusos, que por cierto no se muestran nunca propicios a acercarse al enemigo, y cuando estábamos en las proximidades del Cementerio, un fuego ganeado y de tiros cruzados nos obligó a buscar refugio en un talud, sin poder lograr el objetivo, pues se nos hizo una espantosa carnicería.

Cuando se nos ordenó la retirada los heridos gritaban horrorizados, pues como no pudo recogerseles veían llegar su última hora».

He aquí como defendieron el Cementerio los soldados de Franco, y como hubieran defendido toda la población si la traición de un malvado no se hubiera interpuesto.

Pero no pasará mucho tiempo sin que las armas nacionales den castigo ejemplar a tal felonía.

### Hundimiento de un barco holandés al chocar contra unas rocas

Londres.—Es totalmente falsa la noticia dada por los rojos españoles de que a la altura de Almería había sido hundido el barco de carga holandés «Hansh» por un submarino de nacionalidad desconocida.

«Daily Telegraph» comunica desde Gibraltar que el barco en cuestión se había hundido a causa de haber chocado contra una roca.

### De justicia social y caridad cristiana

Honda satisfacción producirá en la conciencia católica de la Diócesis la Circular del Prelado sobre el «Tesoro Provincial de Cáceres», que publicamos en lugar preferente de este mismo número. El sello de aprobación de esta gran obra—basada en el agradecimiento, en la justicia y en la caridad—puesto por el Obispo con sus claras palabras, no puede por menos de confortar el espíritu, ya que demuestra que vivimos tiempos de verdadera colaboración entre la Jerarquía eclesiástica y el resto de las Autoridades.

Con ser esto grato y altamente prometedor en los momentos en que está rehaciéndose la Patria, como manifestación del contenido católico que va dándose a las instituciones del Nuevo Estado, la circular que comentamos justifica plenamente la participación en obras de índole temporal, de aquellos llamados a misiones puramente espirituales y supraterrenas.

Intimamente enlazados el alma y el cuerpo de las colectividades, la función tutelar y de apostolado que corresponde al Ministro del Señor, rebasa muchas veces el ámbito del Templo para ceñirse en otras actividades humanas. Máxime cuando se trata de establecer—como dice nuestro Prelado—un nuevo jalón en la reconstrucción de España sobre sólidas bases de justicia social y de solidaridad y caridad cristianas.

Conviene a ver que si bien el Obispo se dirige expresamente a los Sacerdotes de la Diócesis, la obligación que crea esta circular comprende también a los miembros de Acción Católica, pues incluso hace alusión a ellos cuando señala que «el solo enunciado de los fines que se propone (el Tesoro Provincial) es suficiente para que el proyecto sea acogido con simpatía y entusiasmo por todo español bien nacido». Y no debe olvidarse que la A. C. es la participación de los seglares en el apostolado de la Iglesia.

Señala el Prelado, así mismo, el programa de esa colaboración debida para la consecución de este empeño «tan en consonancia con las orientaciones del Romano Pontífice y con los anhelos del Caudillo»: «Formar ambiente favorable y «sumar la libre y generosa cooperación de todos los fieles» y todo ello dentro de una atmósfera limpia de partidismos. ¡Cuántas obras naufragadas en las turbias aguas de la política mundana!

Como españoles y como católicos—¡qué bien conjugan ambos adjetivos!—pongamos nuestro esfuerzo en dar vida y pujanza a esta Institución, en cuyo seno todos hemos de sentirnos unidos en hermandad de ideales, siguiendo las normas que nos trazan nuestras Autoridades de todo orden predicando con el ejemplo.

Recordamos una vez más, que empresas de esta envergadura encuentran en el calor de multitud el clima propicio para desarrollarse y producir óptimo fruto. A prestárselo debemos contribuir todos los habitantes de esta provincia para hacernos dignos de los cacereños que luchan en el frente por el bienestar de todos. Y no se diga luego, que los encargados de dirigir no han señalado el camino, pues en pocos días ha sonado la autorizada voz del Gobernador Militar de la provincia y, ahora, se escucha el sabio consejo de la Jerarquía eclesiástica.

### Nombramiento en Fange Española Tradicionalista de las Jons

#### Un donativo

Con destino al comedor de adultos para ancianos e impedidos, el alcalde ha recibido el donativo de cien pesetas, decho por el industrial de esta plaza hon Edmundo Cordero.

#### Multas

De dos pesetas, a doña María Rino Picapiedra, por dejar sueltas unas gallinas en la calle.

De dos pesetas, a don Fernando Gómez, por arrojar piedras y ensuciar unas escaleras.

De dos pesetas, a doña Juana Brías, por vender dulces al público sin llevar las tenacillas prevenidas.

De dos pesetas, a doña Magdalena Cervera, por tender ropa a la calle.

### Delegado Provincial de las Organizaciones Juveniles

Ha sido nombrado Delegado Provincial de las Organizaciones Juveniles de F. E. T. de las Jons, el distinguido Maestro nacional don Luis Sánchez Gómez, que actuó también de Jefe de los Bali-las de las disueltas Milicias Patrióticas.

Este nombramiento ha sido muy bien acogido y es de esperar una brillante labor del señor Sánchez Gómez al frente de su nuevo cargo.

### RIMAS Y RIPIOS

Mientras Prieto da voces sobre la guerra, redactando sus partes de operaciones, nombra gobernadores de extraña tierra y entretiene a los misters con excursiones encantadoras y halagadoras

a través de la zona de su poder; los linces proletarios trazan su ruta, proponen a Indalecio todos sus planes, el cerdo les confirma su fe absoluta y marchan a Marruecos con sus afones sacrificados, garantizados

y dispuestos a todo para vencer. Una vez en Marsella con los millones, dispuesto el pasaporte con todo esmero, condenan al olvido las comisiones y se hacen peregrinos del extranjero; dan la escapada ya preparada

y se van a la sombra del Sinaí; es este el episodio de cada día, unas veces en Rusia y otras en Francia; el último proyecta con valentía que ha dado un duro golpe con arrogancia, gracia y arrojo de experto rojo,

nada menos ha sido que Andrés Martí. Salíó de Barcelona cierta mañana, Prieto escribió en su elogio muchos renglones, Martí, mostró destellos de mala gana, a pesar de sus ciento veinte millones, se fue corriendo con gran estruendo

a luchar por el triunfo de su ideal; Ya en París sosegado se puso serio, penso en el patrimonio de su bagaje unas horas de dudas y de misterio y al fin, muy convencido, mudo de traje; tomó el sendero con mucho esmero

y el pobre se ha perdido... ¡Cosa fatal...!

JAVIMAR.



Se desconocida... frances

# Sección religiosa

Jueves, 20 SANTORAL Santos Fabián, papa, Sebastián, Neófilo, mártires; Mauro, obispo; Eulimo, abad.

## Los Santos Mártires

La fiesta de este día se conoce generalmente por el nombre de los Santos Mártires, así como también los santuarios que en muchas partes están consagrados. Esto es una prueba del valor singular que el primer mártir, el mártir, y de la devoción de los fieles a mártires tan gloriosos.

En las parroquias, la comunión de los Jueves eucarísticos, y por la tarde la Hora Santa. Santa María.— Misas a las siete y media, ocho y media y nueve y media. Visita diaria de los fieles a la Santísima Patrona, San Mateo.— Misas a las siete y media y ocho y nueve. Rosario a las siete y media.

# Se dispensa un entusiasta recibimiento en Salamanca al Agente Oficial nombrado por el Gobierno portugués cerca del Generalísimo

Fuó recibido por las autoridades, representaciones de todos los centros oficiales y entidades y por numerosísimo público

Salamanca, 19.—Llegó a esta capital, procedente de Lisboa, el agente onca, nombrado por el Gobierno portugués cerca del Generalísimo Franco, señor Teotónio Pereira, el cual, hasta hace poco, venía desempeñando la cartera de Comercio en el Gabinete de la veana República.

La llegada del ilustre personaje usiando el lugar a que se manifestaron, una vez más, las grandes simpatías y el profundo afecto que une a la nación hermana con la España nacionalista.

En el anden esperaba al ilustre viajero un nutrido grupo de personalidades. Al descender del tren, el ilustre diplomático fué saludado por los señores Sangroniz, jefe del Gabinete diplomático de Su Excelencia, y Sáenz de la Secretaría de Relaciones Exteriores, seguidamente fué acompañado por el jefe de Misiones de Fange España Tradicionalista y de las Jons, secretario de las Organizaciones Juveniles, representantes de la Cámara de Comercio, Cámara Agrícola, Cámara de Propiedad, Asociación Provincial de Comerciantes, Federación Gremial y representaciones de las demás instituciones sociales y económicas de Salamanca.

# Euforia hospitalaria

Había observado en los accidentes del trabajo que el curso clarificativo y curativo de las lesiones era más rápido en los individuos interesados en la brevedad del alta, bien porque no cobrasen subsidio de accidente o por otras causas. Tal influencia del psiquismo en los procesos orgánicos comprobábase en las personas optimistas, alegres, sufridas y valerosas, cuya curación es más pronta que la de los individuos pesimistas y malhumorados.

Confirma nuestra guerra los mencionados hechos de observación, hasta el punto de sorprender la rápida consolidación de las fracturas, cicatrización de heridas, movilización de miembros, etc., atribuyéndonos no sólo a la juventud de los soldados, cuya vitalidad celular es mayor que en los ancianos, sino también al anhelante deseo que tienen de empuñar nuevamente el arma para luchar por España.

Podríamos citar larga serie de héroes en el combate y héroes en el quirófano, que renunciaron a la anestesia imprescindible en las intervenciones quirúrgicas, porque así sufrían por España, presenciando despiertos con ejemplo entereza las cruentas manobras del cirujano en sus corcadas carnes. Refieren nuestros colegas casos asombrosos de serenidad y valor en los heridos de guerra, casos cuyo estudio se efectuara oportunamente, a causa de la influencia, antes mencionada, que ejerce el estado de ánimo sobre el curso de las lesiones, aconsejando el fomento de un ambiente hospitalario sintónico, eufórico, simpático, lleno de optimismo; ambiente que debe impregnar el espíritu del herido, de forma que la irradiación afectiva del hospital y la del paciente converjan al mismo efecto curativo.

Transportemos alegría al hospital para distribuir por todo su ambiente sana alegría hospitalaria que despeje las nieblas del espíritu. Convenga se celebren en los hospitales representaciones teatrales, cl-

### Instantina

El producto de acción inmediata Contra Resfriados, Gripe, Reumatismo, etc. Infalible-Inofensivo

### Desde Miajadas

Nueva carretera.-Auxilio Social.- Muerte sentida

La demostración más patente de que España se redime, va por las nuevas rutas se encuentra a sí misma, está aquí en Miajadas, con un hecho que es una afirmación categórica del dinamismo del nuevo Estado.

Años y años hace que se viene hablando de la construcción de la carretera de aquí a Villar de Rena, tanjendo por este lado ambas partes, como extremas, de reconocida necesidad; no se hacía nunca, se planeaba, se gestionaba y hasta se gesticaba sobre la carretera para salir de tal o cual sitio, según las conveniencias de cada uno.

Muy en breve, acaso cuando estas líneas vean la luz el comedor de Auxilio Social estará funcionando. Como es natural, si Dios quiere, dará cuenta de ello.

Una buena mujer, digna de este recuerdo necrológico, acaba de fallecer. Antonia Loro Correyero, que así

Después de esta pequeña recepción, el ilustre diplomático y estajista portugués se retiró a sus habitaciones a descansar.

Después de un atentado Melilla, 19.—Nuestros servicios en Fanger nos manifiestan, con respecto a envío de las bombas para el atentado a autoridades de la zona, que fueron confeccionadas en un stano del Caté Lantoville, de Casablanca, por la FAI, en una reunión presidida por el consu rolo, siendo expedidos los paquetes en Rabat por el jefe de la FAI de Casablanca.

La Exposición Lagarde Brigos, 19.—Organizada por la Subdelegación de Prensa del Estado se ha inaugurado, en uno de los salones del Circo de a Unión, la exposición Lagarde, con asistencia del general, Gil Yuste, diversas autoridades, el jefe provincial de Fange España Tradicionalista y de las Jons y el pintor francés, monsieur Scott.

El humorismo de Lagarde ha puesto ante nuestros ojos, con unos puzamos vigorosos y fuertes, unas estampas que expresan con toda claridad la magnitud de la tragedia en el País Vasco. Su lápiz no ha olvidado el menor detalle de aquellas notas de prisión y los procedimientos "civilizados" de sus guardianes. De un realismo sorprendente son «La bodega de W. Zargu Mendiz, «El fustigamiento» y «La defensa de la escalera del Carmelo» y «Flagelación».

El autor que ha merecido el elogio cauroso de cuantos asistieron a la inauguración de la exposición, puede sentirse satisfecho de su obra, ya que es un documento irrefutable de las bárbaras prácticas del pulverizado Gobierno vasco.

### COLONIALES, MADERAS, YESOS Y CEMENTOS

Candela y Compañía, S. L. CACERES

# La Escuela de Agricultura y la industria lechera

Nuevos aplausos y felicitaciones llegan a la Diputación provincial por la creación de la Escuela de Agricultura, en a que, según los comentarios que hemos escuchado, los labradores y ganaderos ven la solución a muchos de los problemas que a ellos afectan.

Ahora se los tributa la Asociación de Proprietarios de Vacas de Leche, que, en escrito razonado, acude a ella exponiéndole la importancia económica que reviste la industria de la leche y la que tiene bajo el punto de vista de la salud pública; que, es industria que mantiene a gran número de familias de escasos medios económicos, que de no ser por ella, formarían en las filas de los parados; que por esa misma razón de estar en manos de modestísimos industriales, se hace preciso la protección y amparo de ella por parte de las entidades públicas.

### Sobrinos de Gabino Diez, S. L.-Cáceres

Almacenes de Hierros :: Viguetas para construcciones Ferretería y Coloniales

### Falange Española Tradicionalista y de las Jons

### Administración y Contabilidad

Jefatura Provincial

### Registro Civil

Durante las últimas 24 horas se han hecho en este centro las inscripciones siguientes:

### I. GIRAUD DENTISTA

Plaza Mayor, 3 : Cáceres : tlf. 170

### Junta Provincial de Abastos de Cáceres

IMPOSICION DE MULTAS

### CHOCOLATES

Tomás Pérez SON LOS MEJORES

### PERFUMERIA - CONFECCIONES

GUANTES - GENEROS DE PUNTO MENDIETA

### Clases particulares

Matemáticas, Ciencias, Agricultura, por licenciado en Ciencias. Sergio Sánchez, 12, bajo.

### BANCO HIPOTECARIO DE ESPAÑA

RECAUDACION DE SEMESTRE SIN INTERESES DE DEMORA Se pone en conocimiento de los prestatarios del BANCO HIPOTECARIO DE ESPAÑA que el semestre vencido en 31 de Diciembre próximo pasado, podrá satisfacerse sin intereses de demora hasta el día 31 del presente mes.

